

Gutierrez hermano de D. Bernardo Gutierrez; y que se trataba de enviar un auxilio para ayudar á Magee luego que se pudiera. El que ha traído estas noticias ha venido en una piragua, y llegó aquí hace pocos dias: es natural de Aguaya, esta Ciudad esta situada al Sur del Rio bravo en la Provincia de la Nueva Santander.

*Gazeta de Natches del Jueves 11 de Marzo de 1813; recibida anoche por extraordinario.*

Boletin del Nuevo México N.º 1.

*Extracto de una Carta de Nacogdoches de 1 de Marzo 1813.*

Ayer han llegado aquí José Maria Mora y José Ignacio Barba naturales de esta Plaza. Desertaron de nuestro ejército el 12 de Noviembre; y ahora se han desertado del enemigo, cuyo Campo dexaron el 17 del próximo pasado con pasaportes para buscar ganado. Examinando estos hombres separadamente y con toda individualidad; contestan, en que pocos dias antes de su salida se habia dado una batalla en que el Gobernador Salcedo fue derrotado y arrojado á sus atrincheramientos con grande perdida. Que estaba resuelto á levantar su Campo y retirarse á S. Antonio, porque ya no podían obrar; sus tropas estaban faltas de todo; viveres, vestidos, tabaco, y sobre todo desnudas. Sus caballos estaban flacos, matados; y de todo inútiles. Los Indios Camanches estaban en guerra abierta con Salcedo, y habían matado nueve personas en las cercanias de S. Antonio; y llevados 800 caballos y mulas. Los habitantes de S. Antonio y la mayor parte de los soldados manifestaban las mejores disposiciones á favor de los Republicanos. Mas de ciento se habian pasado á ellos con sus armas, y el dia del último combate 60. Estamos aquí esperando por momentos el correo del ejército, que sin duda nos traerá las mas agradables noticias.

*NOTA.* La anterior carta contiene otras acciones y post-datas, que concuerdan con las noticias del siguiente.

Boletin del Nuevo México N.º 2.

*Extracto de una Carta fecha en Natchiloches de 6 de Marzo de 1813.*

Por carta de Labadie hasta el 9 del próximo pasado estabamos preparados á esperar acontecimientos que segun avisos de todas partes, ultimamente ya han ocurrido. En aquel tiempo se meditaba un ataque. El ejército de Salcedo estaba en la mayor escasez y confusion; y amenazaba una dispersion. Dicen que el 13 hubo una accion en que los españoles perdieron 90 hombres entre muertos heridos y estraviados. En S. Antonio hubo una revolucion; y estan resueltos á no dexar entrar á Salcedo, si se atreve á venir con su miserable ejército.

Por los pormenores que vamos recibiendo no

dudamos que tome una grande extension la revolucion de esta Provincia; y acaso tiene enlace con mas importantes operaciones en lo interior. Dentro de poco esperamos poderos enviar pormenores de estas noticias. Un expreso sigue para Natches con relaciones individuales de todo á que me refiero; pues ahora solo tengo tiempo de hacer estas indicaciones.

*Entre los papeles interceptados en las presas hechas al enemigo, de los buques que venian á Sta. Marta se ha encontrado la siguiente interesante carta que da una idea indubitable de los progresos de los Patriotas en la Nueva España.*

*Acapulco 30 de Enero de 1813.*

*Sr. Don José Albares,*

Muy Sr. mio de todo mi respeto, Jamás me olvido de los sugetos que sin meritos míos ningunos lucieron estimacion de mi persona.

Estoy detenido en esta desgraciado temperamento mucho mas en las circunstancias del dia. Esta fortaleza y poblacion está sitiada de enemigos insurgentes hace el dilatado tiempo de dos años tres meses, y privada de comunicacion con todo el Reyno el de un año pues solo la teniamos con la Provincia de Oaxaca hasta el 25 de Noviembre, que los mismos vecinos de dicha Capital la entregaron á los asesinos de la Humanidad, siendo su cavessilla el Apostata Morelos Cura del Pueblo de Querecare, en la nueva Viscaya. En esta Ciudad llamada Antequera de Oaxaca havia una compañía de Patriotas compuesta de Españoles Europeos, y buenos criollos en Numo 246 dos divisiones de milicias á lo menos con 1500, y como quatro cientos hombres de linea los primeros y los terceros se portaron como se esperaba, quedando todos los Europeos en el puesto, los segundos como tropa arreglada é instruida se defendieron nueve horas hasta quedar en el sitio; estos guarnecian las entradas de las calles defendidas por fozos, y algunos contra-fozos con artilleria; pero los segundos hicieron poca resistencia sin embargo que los unos estaban en una bateria llamada de la Soledad situada encima de un serro detras del Santuario de este nombre; punto que dirigia sus fuegos á la Plaza mayor, al camino real y otro con 15 cañones de á 6 de á 8 y 12 con dos fortines en el camino real á la entrada de la Ciudad con sus puentes levadizos donde estaban otros capaces de defenderse de exercitos mas temibles; pero no hay que extrañar, pues que los oficiales del batallon de dicha Ciudad los he visto en campaña mas cobardes que las beatas con el agregado de tener el atrevimiento de decirle á su Xefe en Oaxaca que no saldrian á morir aunque perdieran los empleos haciendo renuncia de ellos, á quienes se castigaron por el Excmo. Sr. Don Antonio Gonzales Zaravia Teniente general de ejército que estaba encargado

del mando de las armas de órden del Supremo C. de R. á peticion del Exc. Sr. Virrey.

Desde la vispera ya andavan por las calles todo el Pueblo, ó la mayor parte con la escarapela ó ya sea distintivo de Morelos.

Al Sr. Don Antonio Gonzales ya dicho que habia escogido el advitrio de escapar como dia y medio antes, salieron inmediatamente en su seguimiento y queriendo su desgracia que lo cogieran lo trageron á la Ciudad en compania del Teniente Coronel Regules que lo rindieron y cogieron herido al entrar en el indigno Pueblo á cuyos dignisimos vasallos los pasaron por las armas, en el momento y no vali6 para est6 ni las canas, y caracter del primero ni el merito del segundo. Dios nuestro S. que es el mejor pagador de las buenas obras los habrá recibido entre sus divinos brazos, pues este es el pago de la virtud.

El citado Regules le conocí de Subteniente en el ejército y lo vi obrar. El dia 4 de Abril de 1811 vispera de mi Santo, que recibí un pildoraso en la pierua derecha en el ataque de la Sabana. Esta es una esplanada á tres leguas de este puerto en ella habia una famosa casa de piedra y dos de madera donde el indigno Morelos estaba bien atrincherado cuyo ataque se perdi6 por nuestro ejército pues estando dentro de la trinchera enemiga casi dos companias y mas de dosientos hombres que le seguian que pudieran haber cogido al cavesilla, y todo su ejército el General mand6 totar retirada sin saber lo que pasaba pues el estaba detras de un arbol comicado chorizos y bebiendo vino, nadie me le contó yo caminaba con los trecientos y mas hombres que abansaron á la trinchera enemiga y a mi regreso le vi todavia con la mesa puesta. Este xefe era Sargento mayor de Dragones de Mexico.

El mencionado benemerito é invencible Regules estaba á pocas leguas de la sitada Capital con mil hombres, recibió á los enemigos con aquella enérgica y porfiada obstinacion que era tan propia de su caracter, militar, y guerrero y habiendole ya matado mas de 500 hombres tubo que retirarse á la mencionada Oaxaca en donde el indigno Pueblo entreg6 al que se sacrific6 defendiendo toda aquella Provincia, dejando su inbensible espada en mas de un año mui cerca de doce mil enemigos que afligian á la Patria; los unos en el suplicio y los demas en el campo que con sus delitos deshonoraban.

El maldito Morelos que habiendose escapado de quatro á mil se dirigia para Oaxaca venia al ejército en su seguimiento y el dia 25 dicho que entr6 estaba el nuestro á doce leguas; la descubierta del invencible Callejas estaba á quatro leguas, esta era completa de dos mil hombres al mando del famoso marino D. Rosendo Portier haora Brigadier, el que no da quartel ni á los Santos si se le presentarán en traje de insurgente.

Viendo pues este xefe bien defendida la Ciudad con mas de cinquenta mil habitantes: onze mil y

mas enemigos que en ella entraron y otras mil circunstancias no hizo mas que desalojar á los enemigos del camino en una altura donde estaban situados y de resultas de este refriega que fue sangrienta entraron seis carros de heridos á la Ciudad apresurandose inmediatamente á acercarse á la dicha y darle parte al S. Callejas que llegó al tercer dia; qued6 la Ciudad sitiada por nuestro ejército compuesto segun disen de catorse mil y seiscientos hombres entre estos se halla la famosa columna de granaderos del Regimiento de Zamora, un Batallon de Asturias el Batallon de Lobera á quien llaman Duen-des los enemigos.

Parece que sin duda Morelos habia dado su órden al destacamento del Voladero que ya es Poblacion formal para que nos atacaran: lo executaron el 26. Se halla esta en un elevadísimo serro cerca y á la vista de esta Plaza pero á los tres dias las bonbas les dieron mui buena recibida y los saludaron como esta Plaza tiene de constumbre.

En el dia se halla esta sin viveres, sin guarnicion pues la que tiene no llega á doscientos hombres con nueve granaderos de Veracruz, y 16 veteranos de la compania fixa no hay mas tropa veterana; estos son los que guarnecen un Castillo cuya figura es una estrella donde algunos enemigos se han estrellado, tiene cinco baluartes, y en todo él hay montados 32 cañones, con solo 38 artilleros y estos todos son patriotas, pero todos estamos decididos á vencer ó morir, tambien hay en el hospital un fortin con tres cañones de á 6 y en el corredor, ó bien sea balcon de el que mira á la Plaza del Pueblo hay otro de á 4 en este estoy yo, esto es en el hospital.

Remito á V. S. mi amigo esas dos marchas la de aquí todavia no ha salido de este puerto. Al amigo D. Pedro Texada muchas expreciones.

A la Sra. su esposa muchas expreciones y niños &c y V. S. que es de todo mi respeto recibirá los verdaderos afectos de mi corazon suplicandole al mismo tiempo si no le sirve de molestia y puede proporcionarse le pida VS al Prior de mi Convento la Real Orden en que S. M. me concede, la licencia para ir á España asegurandole que quizas podré ser util á ese Convento en la Côte y coneguida sirvase V. S. mandarmela á Mexico con el sobre al Rmo Padre Fray José Martines Gral. del orden de caridad titulo de San Ipolito, este será por haora el mayor favor que VS. me puede hacer.

Nuestro amigo Quartara está en San Blas de Comandante de Arcenal quien me dijo que VS. estaba en Portovelo.

Mi querido D. José VS. dispensará la falta de ortografia y de tiempo pues ya es la oracion y el correo se está serrando y solo me espera ami por ser Panameño llamado D. Manuel Oronos. El papel mui caro; los enemigos en este instante se van asercando pero aqui los esperamos.

Despues-escribiré á VS. el resultado de Oaxaca